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OPINIÓN 
  

Ley de Delitos Económicos: 
llamado a la prudencia 

Señor Director: 

Está vigente la Ley de Delitos Económicos para 
personas jurídicas. Aunque respondió a preocupa= 
ciones legítimas, esta ley compleja, con contra- 
diciones y desigualdades ante la ley, podría tener 
graves consecuencias para la sociedad. 
Hacer empresa y crear valor significa arriesgar 
con información imperfecta e incompleta. Si sus 
gestores se inhiben, por el temor a ser juzgados 
retrospectivamente y con el diario del lunes, habrá 
necesariamente menos competencia e innovación. 
La sociedad como un todo saldrá perdiendo. 

En nuestros estudios preliminares desde la univer- 

sidad ya vemos indicios de este fenómeno. 

En países desarrollados, la doctrina de business 
judgment rule protege a los directores de cuestio- 
namientos judiciales por decisiones que ex-ante 
fueron “apropiadas” (tomadas sin conflictos de in- 
terés y con la información razonable del momen- 

to). Esta nueva ley abre la puerta a interpretaciones 
que ignoren este principio fundamental 
La única esperanza que nos queda es que los jueces 
apliquen esta ley con prudencia y mitiguen su po- 
tencial daño al desarrollo empresarial y al progreso 
social. No soy muy optimista. 

ALFREDO ENRIONE 
PROFESOR Y DIRECTOR DEL CENTRO DE GOBIERNO 
CORPORATIVO Y SOCIEDAD, ESE BUSINESS SCHOOL 
UANDES 
  

Plusvalía 

Señor Director: 

En su reciente columna, Camila Balbontín plantea 
la idea de la “captura” de plusvalías producidas por 
inversiones en infraestructura como nuevas líneas 
de metro en las grandes ciudades. ¿Por qué el 
Estado debiera capturar plusvalías y, sin embargo, 
no indemnizar por minusválidas provocadas a 
muchas familias vulnerables con la construcción 

de carreteras urbanas? 
Los procesos de gentrificación causados por 

  

* aumentos de contribuciones que se aplican a pro- 
piedades que existen cercanas a futuras estaciones 
de metro o corredores de transporte (estos tributos 
ya son una captura de plusvalía), son graves y, si 
bien la propiedad aumenta su valor, está puede ser 
el único ahorro familiar y no es justo que sea cas- 
tigada por una eventual segunda captura plusvalía 
que solo existe al vender. Sería más justo que el 
comprador pague la plusvalía una vez que ya esté 
inscrita a su nombre. 

Por otro lado en el caso del Metro, éste debiera 

aprovechar los muchos terrenos que interviene 
y quedan inexplotados o baldíos sin aprovechar 
la plusvalía que el propio Metro genera. Por citar 
algunos ejemplos, las cocheras de la Línea 7 en 
Renca o los terrenos de Suecia esquina de Provi- 
dencia y muchos otros, son una evidente pérdida 
de plusvalías. 
Esto hay que estudiarlo cuidadosamente porque de 
otro modo nos equivocaremos conformándonos 
con “capturar” plusvalía en vez de crear proyectos 
de inversión y desarrollo. 

"YVES BESANCON PRATS | 
PASTPRESIDENT ASOCIACIÓN DE OFICINAS DE 
ARQUITECTOS 

CARTAS 

  

Seguridad alimentaria 

Señor Director: 

En los resultados de la Encuesta de Vulnerabili- 

dad 2023, presentados por Junaeb, se revela una 

preocupante realidad: entre un 25% y un 26% de las 
familias encuestadas manifiestan tener dificul- 

tades para acceder a alimentos en cantidad sufi- 

ciente, saludables y variados. Este dato refuerza la 
necesidad de trabajar por la seguridad y soberanía 
alimentaria, sello distintivo de la administración 

del Presidente Boric. 

Tras la elaboración de la “Estrategia Nacional de 

Soberanía para la Seguridad Alimentaria”, liderada 
porel Ministerio de Agricultura, actualmente se 
avanza en la implementación de su Plan. Este Plan 

contempla 82 medidas agrupadas en cuatro ejes: 
fortalecer la producción agropecuaria sustentable 
para el mercado interno; diversificar los canales 

Mercado de capitales: lo 
inteligente y lo no tanto 

¡ace más de 20 años escribí un paper junto a 
Jorge Desormeaux y Rodrigo Cifuentes sobre el 
mercado de capitales chileno (Capital Markets in 
Chile: From Financial Repression to Financial Dee- 

pening, Bank for International Settlements Papers 
N'11 2002 y Publicaciones Banco Central de Chile 

2002). La tesis era que la profundización del mercado 
de capitales en Chile desde los años “80 hasta el 2000 

había sido muy beneficiosa para el país. En un análi- 
sis comparativo de esos 20 años, describimos cómo 
el mercado financiero chileno pasó de “precios fijos” 
-léase tasas de interés y tipos de cambio, hasta 
una completa desregulación a fines de los años “90 y 
mostró una gran “profundización financiera”, que lo 
situó más cerca de los mercados desarrollados, que 
del primitivismo de los mercados latinoamericanos. 

Revisemos números. Luego de la crisis de 1982, 
el patrimonio de la Bolsa chilena pasó desde 11,4% 
del PIB en 1984 a más de 125% en 1994, y los activos 

acumulados en los fondos de pensiones aumenta- 

ron desde cero en 1980 (la ley que les dio origen se 
promulgó ese año) hasta 54% del PIB en 2000. Los 
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“Nuestro mercado de caprtales 
es hoy menos capaz de facilitar 
el crédito hipotecario, lo que 
hace que el precio de esos 
créditos sea hoy más caro que 
hace cuatro años”. 

TRIBUNA LIBRE 
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: decomercialización de productos agropecua- 
rios; incentivar la innovación, transformación y 
adaptación; y aumentar el consumo de alimentos 
saludables e inocuos. 

Delas 82 medidas, 25 han sido priorizadas por su 
impacto en el fortalecimiento del sistema alimen= 

tario nacional. Entre ellas, destacan el proyecto de 
ley del Sistema de Gestión Sostenible de Suelos, 
actualmente en trámite en el Congreso, y el 
proyecto de ley de Ferias Libres, presentado el 30 
de agosto por el Ministerio de Economía, Fomento 
y Turismo. 
“Al reforzar la seguridad alimentaria, procuramos 
resguardar el derecho fundamental a la alimen- 

tación. 

IGNACIA FERNÁNDEZ GATICA. 
SUBSECRETARÍA DE AGRICULTURA. 
  

ANDREA GARCÍA LIZAMA ] 
DIRECTORA OFICINA DE ESTUDIOS Y POLÍTICAS AGRARIAS 
  

Dignidad en el trabajo informal 

Señor Director: 

En un seminario de hace ya unas semanas, Criteria 
nos presentó características de la informalidad 

laboral en Chile desde perspectivas que uno suele 
no detenerse a reflexionar. Uno de los mensajes 
que me quedó grabado fue que las personas no ven 
indignidad en el trabajo informal. Tiene sentido 

y noes recriminable, pues para la mayoría la 
importancia está en la palabra “trabajo”, no en el 
apellido. Es una realidad país que muchas veces 
escapa de las manos de los ciudadanos y es ahí 
donde se requieren políticas públicas, o empujon- 
citos, que impulsen sobre todo la cotización a la 
seguridad social. 
Pero lo que también urge es educación financiera 
y previsional. Es una emergencia poco atendida y 
distinta a la laboral: según los datos del INE recién 

salidos del horno, solo el 64% de los ocupados está 

cotizando y el 9% no está haciéndolo. ¿Dónde que- 
da el 27% restante? Al 23,8% “no le corresponde 
respuesta”, y 3,2% ni siquiera sabe o no responde. 
Lamentablemente, es poco realista pretender 

bonos emitidos por las empresas privadas se incre- 
mentaron desde cero en 1984 hasta un 6% del PIBen 
2000. Fíjese que justamente es la década de los '9o la 
de mayor crecimiento de la economía chilena, con un 
promedio de 7,5% anual. 

¿Por qué es todo esto tan importante? Existe una 
alta correlación entre profundidad del mercado de 

capitales y riqueza de una economía. En nuestro 
estudio, mostramos que los países con indicador 
de profundidad financiera mayor al chileno tenían 
todos ellos un ingreso per cápita mayor que Chile, es 
decir, eran países más ricos. 

Hoy, Otra vez y casi con estupor veo cómo nuestras 
autoridades, de la misma manera que los comenta= 
ristas de matinal -cuesta diferenciarlos, la verdad-, 
avalan un enésimo retiro de fondos previsionales, 
subvalorando la importancia del ahorro y descar- 
tando las ventajas del mercado de capitales. Todo en 
búsqueda de “favorecer alas personas”. 

Déjeme ponerlo de otra forma: sostener esto es 
equivalente a afirmar que una excelente política 
pública es vender parte de la estructura de salud, 

| que está pregunta se responda más precisamente 
en el mediano plazo. En el entretanto, para dar 
empujoncitos de manera efectiva se debe partir por 
construir indicadores más robustos y precisos, oja= 
1á de datos administrativos y no de un autorreporte 
en un país con tal falta de educación financiera y 
previsional. 

MATÍAS VARGAS VERA. 
INVESTIGADOR OBSERVATORIO PERSPECTIVAS 

Acción judicial 

Señor Director: 

Resulta llamativo y lamentable leer la nota 

publicada en su medio el día sábado, en relación 
con la acción judicial seguida por los accionistas de 
Australis contra Isidoro Quiroga Moreno, tanto por 
que el DE no consultó a esta parte, los demandan- 
tes, como por no incluir información relevante de 
la sentencia. 

Respecto a la acción judicial por transferencia frau= 
dulenta de bienes ante la Corte Superior del Estado 

de Delaware, debo aclarar que no fue acogida la 
solicitud de Quiroga de rechazar de plano la causa 
o de trasladar la misma al arbitraje que se sigue en 
su contra en Chile. En su lugar, la Corte Superior 
de Delaware reconoció la complejidad del caso y 
declaró, en consecuencia, a la Delaware Chancery 
Court como el tribunal competente para conocer 
y resolver la acción, foro en el cual se resolverá el 
fondo. En relación a la acción judicial en el Estado 

de Florida, esta se encuentra pendiente de fallo. 
Es curioso que se celebren como “victorias” las 

meras dilaciones procesales realizadas por Quiroga 
Moreno. Primero, al renunciar a su residencia en 
Londres para evitar ser juzgado por tribunales del 
Reino Unido; y segundo, en Delaware, evitando que 
el tribunal conozca la causa. 

Isidoro Quiroga Moreno manifiesta públicamente 
su inocencia en los medios, pero intenta ganar 
tiempo y eludir ser juzgado ante los tribunales 
extranjeros. 

ALBERTO EGUIGUREN CORREA 

  

los respiradores o las camas adicionales, generados 
para combatir la pandemia del Covid-19, con el fin 
definanciar hoy medicamentos como aspirinas o 
ibuprofeno. ¿Es razonable sacrificar la capacidad 
estructural de nuestro sistema de proveer salud 
enel futuro alas personas, para financiarles gasto 
corriente en medicamentos? 

Afines de 2023, luego de los tres retiros, los 

instrumentos hipotecarios comprados por los fondos 
de pensiones eran un tercio respecto de 2019. Sí, tal 
y como usted está pensando: nuestro mercado de 
capitales es hoy menos capaz de facilitar el crédito 
hipotecario, lo que hace que el precio de esos créditos 
sea hoy más caro que hace cuatro años. 

Y, por favor, no caiga en la falacia de que fortalecer 
nuestro mercado de capitales genera concentración 
deriqueza y hace más desigual a nuestra economía. 
Las herramientas de política económica que mejoran 
la distribución del ingreso no necesariamente son 

siempre aquellas que generan la riqueza. Lo inte- 
ligente es promover ambas. No suprimir una para 
favorecer la otra.
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